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Día Nacional prevenir embarazos adolescentes no planificados

MÉXICO - Alto número de nacimientos en
adolescentes y menos uso de anticonceptivos
Lourdes Godínez Leal, Cimacnoticias

Domingo 28 de septiembre de 2008, puesto en línea por CIMAC

25 de septiembre de 2008 México, DF - Cimacnoticias

En México ha disminuido la fecundidad adolescente, no el número de nacimientos en mujeres menores de
18 años, por lo que el número de embarazos en la adolescencia continúa siendo alto, lo que obedece a la
baja prevalencia de uso de métodos anticonceptivos en este grupo de la población, que es menor al 50 por
ciento, sostuvo hoy Vicente Díaz, director general de la Fundación Mexicana para la Planificación Familiar
(Mexfam).

Al término del evento para conmemorar hoy el Día Nacional para la Prevención del Embarazo no
planificado en adolescentes, iniciativa que nació en Uruguay en 2003 y a la cual se han sumado varios
países latinoamericanos, excepto México, Vicente Díaz dijo en entrevista con Cimacnoticias, que existe un
rezago en el acceso de las adolescentes a los métodos anticonceptivos.

También éste es el grupo con mayor demanda insatisfecha (proporción de mujeres expuestas a un
embarazo que no usan métodos anticonceptivos pese a su deseo de limitar o espaciar sus nacimientos).

Según el Consejo Nacional de Población (Conapo) durante el periodo 2000-2006 se registró una reducción
de la tasa en la fecundidad de las mujeres de 15 a 19 años en un 20 por ciento, al pasar de que ocurrió un
aumento de 78 a 63 nacimientos por cada mil mujeres. No obstante, se refiere únicamente a las que se
encuentran unidas.

En este sentido, Vicente Díaz aclaró que la diferencia entre la reducción de la fecundidad y el aumento en
el número de embarazos en adolescentes se debe a que no todos los embarazos se reportan como
nacimientos, muchas veces ocurren abortos en su mayoría clandestinos que tampoco son registrados.

El único dato del que se dispone, dijo, es el número de nacimientos en menores de 18 años que son
atendidos en instituciones de salud y que, según cifras de la Secretaría de Salud, corresponden al 21 por
ciento de todos los partos atendidos en el país.

“Entonces lo que concluimos es que sí está disminuyendo la fecundidad adolescente pero no vemos que
disminuya el número de nacimientos, seguramente aquí hay un factor agregado que es el aborto”, explicó.

En este sentido precisó que hay una multiplicidad de factores que intervienen para que ello suceda, como
que los servicios no estén llegando a las y los adolescentes y que no están accediendo a los servicios
públicos de salud, por lo que consideró que hay que buscar más estrategias innovadoras que faciliten el
acceso de los adolescentes a los métodos para que puedan ejercer sus derechos sexuales y reproductivos,
sin riesgos de embarazos no deseados.

Vicente Díaz enfatizó que el embarazo en adolescentes no es un fenómeno propio de México, en América
Latina, África y en países desarrollados como Estados Unidos e Inglaterra ha habido un repunte de éstos,
debido en gran parte a las políticas que promueven la abstinencia sexual como método contra el embarazo
adolescente.
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Sin estadísticas sobre embarazo adolescente

En su oportunidad, Mauricio Hernández Ávila, subsecretario de Promoción y Prevención de la Salud de la
Secretaría de Salud, dijo que en México actualmente no existen estadísticas sobre el número de
embarazos en adolescentes, por lo que no supo contestar si éste ha disminuido tal y como lo afirmara ayer
en un comunicado el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres).

El funcionario de la dependencia citó estudios internacionales que indican que en México, entre el 50 y 60
por ciento de los embarazos en el país no son planeados.

Otros estudios, como el del demógrafo y presidente de Mexfam, Carlos Welti Chanes, en Papeles de
Población de 2006, señalan que los nacimientos de madres adolescentes en México constituyen poco más
de 15 por ciento del total, lo que equivale a casi 400 mil nacimientos anuales.

Hernández Ávila informó que una de las estrategias de la SS para empezar a acercarse a las adolescentes
es incorporar en las Semanas Nacionales de Salud, que han tenido un gran impacto en la población,
además de la vacunación, servicios de información y acceso a métodos anticonceptivos.

Para ello, dijo, se arrancará una prueba piloto en los estados de Tlaxcala y Zacatecas para medir el
impacto y aceptación en la población, lo que determinará el arranque de este programa a nivel nacional
para la Primera Semana Nacional de Vacunación en febrero de 2009.

Hernández Ávila dijo que para el siguiente año se pretende aumentar la compra de condones masculinos,
que este 2008 fue de 30 millones, cantidad insuficiente, dijo, si se considera que existen 27 millones de
jóvenes en el país.

Indicó que con el dinero que se ahorró en la compra de retrovirales se reforzará la compra de condones,
así como la prueba de linfocitos y cargas virales (pruebas rápidas).
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